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为艺术界的B2B服务
——对话雅昌集团掌门人万捷

媒体看雅昌

目前，中国已成为世界最大的出版物市

场、印刷基地和全媒体产业热区。深圳则在中

国印刷的三分天下中占据一方，而说起深圳的

印刷业，一定绕不开雅昌企业（集团）有限公

司（以下简称雅昌）。

雅昌，在被称为“夕阳产业”的印刷行业

中突破，创出了一种全新的“传统印刷+IT技

术+文化艺术”商业模式，并获得了成功；雅

昌，曾5次摘取有印刷界“奥斯卡”之称的班

尼金奖，《梅兰芳藏戏曲史料图画集》、《西

夏文物》等书被评为“世界最美丽的书”；在

新媒体领域，雅昌艺术网成为世界最大的中国

艺术品门户网站，并打造了目前最有影响力的

艺术品市场指数之——“雅昌艺术品市场指

数”；在收藏界和艺术界里也有“言必称雅

昌”之说。

雅昌，一家印刷企业为何在艺术界有如此

显赫的地位？在来势汹汹的新媒体冲击和如火

如荼的产业升级大背景下，雅昌又将如何寻找

突破？在保持核心竞争力的同时，雅昌将如何

创新，以谋取未来的发展？带着这些问题，本

刊记者与万捷进行了一次深度对话。

《新产经》：雅昌曾获得国际性印刷大奖数百

余项，当您在美国接受“印刷界奥斯卡”的颁

奖，作为来自发明印刷术国度的企业家，您如

何看待这个奖项？如今，深圳大运会马上就要

召开，而大运会申办报告由雅昌印制，此外，

奥运会申办报告以及上海世博申办报告都出自

雅昌之手，对此，您有何感想？

万捷：过去近30年，中国发明的印刷术就印

刷技术而言还比较落后，改革开放特别是近20

年，深圳在印刷方面有了很大的发展，从一个

印刷比较落后的城市成为世界重要的印刷基

地。深圳在印刷这个行业上，不光在国内比较

领先，在世界上也很有水准。你说到的印刷界

奥斯卡奖，我记得那是2003年，雅昌第一次

就得了个世界第一，一共拿了七个奖，可以说

是全世界得奖最多的企业。之所以有这样的收

获，这（雅昌得奖）里面是综合技术的展示和

体现，我认为源自于雅昌商业模式上的创新，

才能在传统印刷领域独树一帜。当然，得奖我

们很高兴，是一种鼓舞，但还有很多路要走。

大运会是深圳的荣誉，是国家的荣誉。应

该说这是国家给我们的机会，当然首先雅昌也

有这种能力为国家做事，这不仅体现了雅昌的

社会责任，也体现了雅昌这个品牌。

《新产经》：您刚提到商业模式，雅昌“现代

印刷+IT技术+文化艺术”的成功可以说为其它

传统印刷企业提供了一个发展样本，那么，雅

昌模式有没有被复制的可能？

万捷：雅昌的成功跟商业模式的创新分不开。

其实，雅昌可以被复制。只是专业和方向可能

不一样，雅昌模式简单讲一个是科技，一个是

服务，一个是艺术行业，一个是实践。比如我

们现在跟很多IT行业成为了战略合作伙伴，利

用他们的IT技术，通过他们的指导和融合IT技

术来合作。过去创意印刷是比较传统的，现在

IT技术在应用和扩展加强，实际上雅昌更像是

一个IT应用型企业，将可变数据的处理应用在

艺术上，还可以用在金融业、物流业，其他商

业服务或者是其他专业服务上，因此除了可以

做艺术数据库，还可以做金融数据库、包装数

据库等。我们现在看印刷技术，已经不是传统

的制作技术，更多的是看它的IT技术。对技术

的理解，已经超出了原来的设备、云的技术，

包括工艺、材料等远远超出了这些范围。

《新产经》：您从事的这个行业使您有机会能

更深入地了解印刷产业的发展现状与趋势，未

来印刷业将呈现怎么的态势？

万捷：目前专业方面（印刷）还是在一个大

众化的行业里加工层面上的竞争，不过雅昌已

《新产经》李音 汤以周
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媒体看雅昌经超出这个层面了，过去雅昌有中国最大的制

版（基地），现在在印刷方面，已是全国最大

的数据处理中心。这个中心处理的数据可以用

于传统印刷上、数码印刷、苹果等多媒体产品

上，还可以用在艺术数据库、艺术家的数字资

产管理、个人数据库，及其它衍生产品。另

外，雅昌也建立各种标本，为互联网和数字出

版以及艺术界、艺术爱好者服务提供IT产品，

现在全世界都呈现这样的态势。

《新产经》：您曾强调过雅昌是服务机构，雅

昌的宗旨就是“为人民艺术服务”，能否谈谈

这个理念？此外，有人说雅昌越来越像一个文

化企业、艺术机构，最终会把印刷全部外包出

去，您怎样看待这种说法？如今，数字出版大

有取代传统出版之势，慎之有人说未来纸质书

会消失，这是否会给雅昌这样的印刷企业带来

影响？

万捷：将印刷业外包出去是不可能的。雅昌

现在是中国最大的艺术服务机构，我始终强调

是服务机构，一是为人民艺术服务，为艺术

界的B2B服务，为艺术界提供摄影、设计、印

刷、化工、互联网产品、多媒体产品、数字出

版等，各种各样的产品我们都可以提供服务。

B2B的量相对来说还是有限的，B2C是无限

的，包括艺术欣赏、艺术教育、艺术交流、艺

术研究都可以用，通过为人民艺术服务达到艺

术为人民的服务。

数字出版对传统出版的冲击是显而易见

的，但不能说传统书会被取代而消失，没有必

要印书的都被IT产品代替。其实，互联网本身

就是最大的数字出版，雅昌是数字出版的一

个载体，雅昌的数字出版中心有70%都在做数

字出版，过去这些数据都是移植给传统印刷在

用。雅昌现在纸质出版物的印刷每年大概做

20%到30%，今年上半达到2%的增长，应该说

艺术书这种纸质媒在回归。

雅昌印刷书的概念已经远远超过了传统书

的概念，因为它有收藏价值，已经超过了传统

技术，变得越来越艺术化。艺术书在印刷的技

术、设计的方式、装帧的技术、装帧的材料用

得豪华，因此收藏价值很高，国外已经有这样

的趋势了。其实，中国（出版的艺术）书不算

豪华，英美的书比较好，讲究环保，讲究收藏

价值，艺术书是艺术品。雅昌做的书都是有艺

术价值、收藏价值的，我们的理念是：第一书

是艺术品，是一种艺术介质；第二，书是奢侈

品、收藏品。现在“雅昌拍卖”也是全国最大

的，占有90%以上的市场，博物馆的文物、摄

影、建筑、奢侈品等都在做。CHANEL、ZARA

都是雅昌的客户，它们的书本身就是当一个奢

侈品在卖。包括爱马仕这些顶级奢侈品，它出

的书都是其产品的一部分。

《新产经》：雅昌艺术指数是收藏市场的风向

标，能否谈谈雅昌艺术指数的运作和更新？此

外，雅昌艺术库目前的数量是多少？

万捷：雅昌专门有一个监测中心，不断调整艺

术指数，通过对艺术市场监测的情况，每季度

会出监测报告。而根据艺术市场数据的变化及

行业的数字变化，定期进行数据的调整，主要

通过专家、艺术研究机构等的分析来调整。目

前，雅昌艺术指数每年会做一次更新，因为会

依据当年春拍、秋拍的数据，时间上要配合。

雅昌艺术库现在有2000多万张图片，同时每年

有近70万到80万的增长。

《新产经》：雅昌致力于和一些如深圳分行、

万科企业等大企业建立伙伴关系，签署艺术综

合服务战略合作协议，能否请您具体介绍一下

这个协议，以及具体的运作模式吗？

万捷：其实，雅昌的合作主要有几个方面，

一个是技术层面的合作，如我们跟惠普、爱普

森、富士等世界顶级公司在IT传统技术方面的

合作；另一个是文化艺术方面的合作，如跟文

化部艺术科技研究所有科技研究方面的工作；

还有是公益性的，如和国内一些知名企业共同

发起成立故宫文化保护基金,致力于艺术公益方

面的合作，其中跟万科、中国银行深圳分行、

商业银行深圳分行就是艺术教育的合作，比如

给万科的“万客会”会员，提供量身定做的各

种教育产品，或者投资讲座产品、艺术投资指

导等，具体的模式要看客户的这种需求。     

《新产经》：雅昌现在做得是风生水起，有没

有想过酝酿上市，借用资本市场的运作模式继

续发展壮大？

万捷：雅昌原先定义是在中国艺术界，现在越
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如美国、欧洲、日本等的艺术家及艺术机构等

对我们的艺术综合服务都有需求。

目前，雅昌还不急着去上市，我和我的

团队都热爱雅昌的工作，我们现在就是要把商

业模式打造得更清晰，其实雅昌还得需要多跟

国外机构学习，不断摸索，创造一种全新的模

式，国家对文化产业、文化事业、文化软实力

等方面都是特大扶持，现在是最好的一个时

机。

《新产经》：您说到政策扶持，能否结合雅昌

谈谈这方面的情况。如今，文化创意产业是深

圳发展的战略性新兴产业之一，这会给雅昌带

来哪些新的机遇？

万捷：政府对雅昌的帮助很大，包括资金、

政策方面、指导方面都给予过雅昌很大的帮

助，这是大环境的打造和培育。此外，觉得就

是创新精神的培养，深圳是一个创新型城市，

提供了很好的创造环境，创新精神也是深圳的

文化基础，这也是雅昌能够走到今天所具备的

发展土壤。现在，印刷行业仍需要政府的不断

扶持，形成一个市场，艺术消费的市场。在中

国，艺术市场已经在几十倍地扩大，从消费市

场、艺术教育的市场来说，需要政府、社会、

企业和个人来参与和强化它。同时，深圳将文

化创意产业作为战略性新兴产业来发展，我想

雅昌在这个大环境下，前景非常广阔，整个团

队也是很有耐心，也会坚持做下去。

《新产经》：最近，雅昌建立了杭州艺术中

心，这是雅昌集团在珠三角、长三角、环渤海

三大经济发达区域全面实现“统筹全国、三地

运营”运营模式的深入发展，能否请您详细介

绍一下具体情况？

万捷：“统筹全国、三地运营”就是以雅昌

的北京、上海、深圳这三大基地为主，然后挑

选国内如广州、杭州、重庆等重点城市做各种

规模的服务中心，会跟当地机构合作，并得到

他们强大的支持，以此服务于当地的艺术机

构。在城市的选择上，我们主要考量当地的艺

术环境，比如具有优秀的艺术院校，并以此为

核心建立聚集区，比如这次在建立杭州艺术中

心，是因为杭州是除了北京以外艺术家最多的

媒体看雅昌 城市。总之，雅昌会把各种资源聚集起来，将

当地美术馆、博物馆或艺术院校作为“第二地

区”，就近提供相关服务，应该说雅昌还有很

大的市场机会。

《新产经》：创新是企业发展的命脉，雅昌就

是在不断创新中获得成长的，如今，雅昌已是

业内NO.1了，很多成功的企业家都不太愿意谈

创新了，因为创新也意味着风险。您如何看待

雅昌以往的创新，而对于未来的发展，雅昌有

哪些创新的方向和举措，您作为掌门人又有哪

些展望？

万捷：有句话说“成功企业没特色”，制度方

面的创新确实是比较难，在这方面很多企业都

只是提供经验。雅昌不光是模式上的创新，现

在IT企业、服务业、文化事业、文化产业的结

合，是升级版的创新企业。创新方面，除制度

创新外，技术创新、商业模式上的创新也很重

要。作为企业，最终的可能就是经营模式、商

业模式、赢利模式的区别，其中赢利模式的差

异并不是很大，可能只占5%—20%，不过想要

成功，基本的工作一定要做扎实。

实际上，雅昌的商业模式已经很清楚，就

是通过为人民艺术服务，达到艺术为人民服务

的目的。这里面一个是B2B的服务，通过B2B

形成资源，再将资源进行转化，形成产品以

后，达到B2C的服务，要把这两种模式放大，

实际上就是靠技术、靠管理、靠对市场的把握

能力。中国改革开放30周年，深圳的文化事

业、文化产业已被定位为重要的发展目标，因

此雅昌要趁这个机会，一个是想怎样通过创新

发展企业，一个是为中国文化艺术的发展贡献

力量，提升中华民族的软实力。


	DA11090098-1-57-cs3_部分21
	DA11090098-1-57-cs3_部分22
	DA11090098-1-57-cs3_部分23

